



MEDICINAS QUE LLEGAN A MEXICO

ERICK VILLEGAS MARTINEZ



MEDICINA ALTERNATIVA

suele ser tema de debate. La homeopatía, el reiki o la acupuntura son algunas de las medicinas más famosas en todo el mundo, se les considera alternativas porque son ajenas a la medicina alópata u occidental.

La UNAM

menciona que este tipo de tratamientos derivan de antiguos sistemas médicos.

Anteriormente, fueron ignorados, o descuidados en el curso del avance médico, tales como:

la homeopatía,

la quiropráctica

la medicina tradicional china

la aryuvéctica originaria de la India, basada en herbolaria y otros productos naturales descubiertos por las poblaciones en la flora local desde épocas remotas.



La herbolaria mexicana

ha acompañado a nuestros antepasados desde antes de La Conquista y actualmente se procura preservar todos esos conocimientos para poder validar su uso y funcionamiento.

En México se reconocen cuatro tipos de medicinas alternativas que están dentro de un **marco legal y normativo**:

Herbolaria

Homeopatía

Quiropráctica

Acupuntura



ACUPUNTURA

La primera referencia escrita de la ACUPUNTURA es de un texto del año 100 a.C. En él aparece un diálogo entre el gran emperador amarillo y un sirviente que le cura de una extraña afección que no había podido ser tratada por ninguno de los médicos de su corte.

La **historia** del desarrollo y uso, de la **acupuntura** practicada en **México** como medicina complementaria, es relativamente corta. Sus orígenes se remontan a la época de la Colonia. Su desarrollo, se acelera con la incursión de especialistas médicos, en la década de los sesentas.

QUIROPRÁCTICA

El Dr. Montaña Luna fundó en 1922 la primera clínica **quiropática en México**, que abrió sus puertas en 1922 en la colonia Roma y continúa brindando servicio hasta nuestros días. Su hijo, Francisco Montaña Pizarro, continuó con esta herencia que ha seguido impulsando la presencia de la **quiropática** en nuestro país.

Daniel David Palmer **Organización**
fundada: [Palmer College of Chiropractic Main Campus](#) (ESTADOS UNIDOS)



Homeopatía

- Pero la **homeopatía** propiamente tal, surge en Alemania con Samuel Hahnemann (1755-1843), creador de la **homeopatía** a finales del siglo XVIII. Se graduó de médico en la Universidad de Erlangen en 1779.
- México fue el primer país en el mundo en reconocer oficialmente la práctica de la homeopatía, mediante un decreto otorgado por el expresidente mexicano General Porfirio Díaz, en 1895





Herbolaria

- Es botánica aplicada en curar malestares, con fines medicinales. En México, la **herbolaria** surgió en la época prehispánica, a raíz de la religión que se practicaba en esa época, pues los pueblos concebían las enfermedades como productos de las acciones de sus dioses.
- La conquista ocasionó una profunda transformación sociocultural y un intercambio de especies animales y vegetales entre América y Europa, de tal forma que la herbolaria medicinal mexicana incorporó desde entonces no sólo plantas nativas, sino también europeas (Linares *et al.*, 1999).



EJEMPLO

- Tampoco se registró uso medicinal prehis-pánico para la piña (*Ananas comosus*), sin embargo a la llegada de los españoles ya se conocía en México, aunque es nativa del sur de Brasil y Paraguay (Steyermark, 1958). Estrada-Lugo (1989) y Garibay (1999) mencionan que en la época prehispánica la piña era vendida y usada únicamente como alimento. Sin embargo, para el siglo XIX Navarro (1992) menciona ya el uso medicinal de la planta, indican que la cáscara de la piña era usada como antitusivo.